
 

 

江別市議会 

 第９回「市民と議会の集い」 

 

    ◎１１月 ７日（火）10：00  野幌公民館 ホール 

    ◎１１月１２日（日）10：00  市 民 会 館 ３７号室 

    ◎１１月１４日（火）18：15  大麻公民館 研修室２号 

  

≪次第≫ 

１. 開会 

- 開会挨拶 ： 江別市議会 議長 

- 趣旨説明 ： 議会広報広聴委員会 委員長 

- 各委員会の活動報告 ：   同上 

 

 

２. ワークショップによる意見交換 

テーマ：      「どうする？ 防災・減災」  

～自分ができること 地域でできること 市に求めること～ 

    【グループ内 自己紹介】 

 

      

３. 意見交換 

 自由な内容での意見交換 

 

 

４. 閉会 

- 閉会挨拶 ： 江別市議会 副議長 

 

 

 

江別市議会／議会広報広聴委員会 
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各会場の参加議員 
 

 

◇島田泰美議長、内山祥弘副議長、議会広報広聴委員は、全会場に出席 
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１１月１２日（日）10：00～12：15 市民会館 ３７号室 
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１１月１４日（火）18：15～20：30 大麻公民館 研修室２号 
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 市長部局等から説明を 

 受けて委員会へ付託 

 委員会での審査結果を 

 報告の後、本会議で採決 

●任期：２年 

●定数：条例で制定 

●任期：目的達成まで 

●定数：決議で決定 

議員が全員集まって開かれる会議。定例会・臨時会 

審議内容が広範囲であるため、内部審査機関として委員会を設け専門的に審査 

会派名 政和会
えべつ地域
創生の会

公明党 民主・市民の会
日本共産党

議員団
（無所属）

会 　長 高間 専逸 岡 　英彦 徳田　 哲 佐々木聖子 団長 吉本 和子 岩田 優太

幹事長 野村 尚志 猪股 美香 奥野 妙子 稲守 耕司 高橋 典子

会　 計 芳賀 理己 髙柳 理紗 長田 旭輝 吉田 美幸 （団長兼務）

石田 武史 鈴木　 誠 石川 麻美 内山 祥弘

島田 泰美 本間 憲一 三吉 芳枝 干場 芳子

野村 和宏

藤城 正興
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    議会運営委員会の活動報告 

 
１．議会運営委員会の概要 

 ・定数 １０人 

 ・任期 ２年  

    委員長：野村 尚志  副委員長：稲守 耕司 

    委 員：石田 武史・猪股 美香・奥野 妙子・鈴木 誠・高橋 典子 

        徳田 哲・野村 和宏・干場 芳子 

・議会運営委員会は、議会の運営が円滑に行われるように議事の順序・進め方、その

他議会運営上必要な事項に関して協議しています。 

 

２．議会運営に関する検討課題  

■一般質問における一問一答方式の運用について 

一般質問における一問一答方式については、平成２４年から試行により行われてい

ましたが、議会運営委員会の下に設置された「議会運営に関する検討部会」において、

その運用における課題の解決を図るほか、一問一答方式の運用方法についての認識を

統一するため、協議を継続してきました。 

これらの協議結果と令和４年の各定例会における一問一答方式の運用状況を踏まえ、

令和５年第２回江別市議会定例会から、一問一答方式の本格運用に移行しました。 

 

■江別市議会業務継続計画（江別市議会ＢＣＰ）に基づく議会防災訓練について 

令和４年６月に議会運営委員会において「江別市議会業務継続計画（江別市議会Ｂ

ＣＰ）」を策定しましたが、江別市議会ＢＣＰの策定だけにとどまらず、実際に運用

し、検証を行うことが、災害などが発生した場合の備えになると考え、議会防災訓練

の実施について検討を進めました。 

議会防災訓練の内容や実施する時期について検討を行った結果、令和５年に議員の

改選期を迎え、新しい議員が就任したことなども踏まえ、全議員が集まる議員協議会

において江別市議会ＢＣＰの研修を行い、その後、災害時の安否確認や被害状況の報

告など、連絡体制の確認を目的とした議会防災訓練を実施しました。 

 

■第２期江別市議会ＩＣＴ化推進基本計画の推進について 

議会のＩＣＴ（情報通信技術）の活用を進めるため、「第２期江別市議会ＩＣＴ化 

推進基本計画」を策定しています。会議資料の電子化や議会スケジュール等の電子 

化・共有化を目指し、タブレット端末の導入に向けて検討を進めています。 
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    総務文教常任委員会の活動報告 

 
 １．総務文教常任委員会の概要 

 ・定数 ９人（現在は８人） 

 ・任期 ２年 

  委員長：徳田 哲  副委員長：岡 英彦 

  委 員：高橋 典子・高間 専逸・髙柳 理紗・藤城 正興・干場 芳子・三吉 芳枝 

 ・所管部署 

  総務部・企画政策部・会計課・教育委員会・監査委員・選挙管理委員会・ 

  公平委員会・他の常任委員会の所管に属しない事項 

 

 ２．総務文教常任委員会の所管に係る主な市の事業 

■所管事業及び施設等の調査 

セラミックアートセンターを訪問し、江別市の地域資源である「やきもの文化」や、

多様な市民文化の創造発信と交流を図るなど、「文化観光」を推進する拠点としての活

動について説明を受け、企画展示を視察しました。同センターは「やきもの文化」や 

「れんが産業の歴史」を発信するだけでなく、施設環境の特性を生かした社会教育施設

としても、様々な取組を行っています。 

また、大麻中学校を訪問し、中学校区内４小学校と進める小中一貫教育について調査 

を行いました。江別市では、各中学校区の実態や特色を踏まえた「中学校卒業時の姿 

（中学校区の目指す子ども像）」を、学校・地域・家庭が共有しながら系統性と発達段

階に応じた連続性のある指導を行っておりますが、調査では大麻中学校における具体的

な取組について説明を受け、小学生が体験登校して行われた体育の授業の様子を視察し

ました。 

 

■旧町村農場保存活用事業 

江別市における酪農の歴史を伝えることや市民文化、福祉の向上を目的に設置されて

いる旧町村農場は、建築後９５年が経過し施設の老朽化が進んでいることから、本年度

大規模改修を実施します。歴史的建造物の保全を行うとともに、既存展示の再構築を実

施し、多目的スペースの整備や特産品の販売など新たな機能も付加した施設にリニュー

アルを行います。委員会では改修の概要や管理運営体制の検討事項について報告を受け

ましたが、複数の委員から関連する条例改正と指定管理者の更新スケジュールについて 

見直しを求める提言があったことから、新たなスケジュールが策定されました。その 

後、関係する条例改正も実施されています。 

 

■各種計画等の策定について 

委員会ではこれまで、第７次江別市総合計画をはじめ第１０期江別市社会教育総合計

画や第７期江別市スポーツ推進計画、江別市いじめ防止基本方針など、所管する各部局

における各種計画等の策定や改定について適宜報告を受け、具体的な中身やパブリック

コメントを実施した結果などについて質疑を行っています。特に第７次江別市総合計画

については、今後１０年間における市政運営の基礎となる大変重要な計画であるため、

議会として特別委員会を設置して審査を実施しました。 
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    生活福祉常任委員会の活動報告 

 
１．生活福祉常任委員会の概要 

 ・定数 ８人 

 ・任期 ２年  

        委員長：鈴木 誠  副委員長：吉本 和子 

        委 員：猪股 美香・長田 旭輝・佐々木 聖子・野村 和宏・芳賀 理己・吉田 美幸 

 ・所管部署 

生活環境部・健康福祉部・消防本部・市立病院 

 

２．生活福祉常任委員会の活動報告 

■生活環境部 

 ・環境クリーンセンター等長期包括的運営管理委託事業の実施状況について、同事業

の委託先の経営状況は、環境クリーンセンターの安定的な運営管理上、支障となる

ような財務上の問題はない旨の説明を受けました。 

 ・江別市一般廃棄物処理基本計画に基づく取組について、ごみ処理手数料（指定ごみ

袋）の見直しについて検討する旨の説明を受けました。今後、令和６年度予算審査

にて具体的な議論が予定されています。 
 

■健康福祉部 

 ・指定管理施設(野幌・緑町・大麻老人憩の家)の更新について説明を受け、質疑を行

いました。 

 ・所管事務調査では、ココルクえべつにて事業内容の説明を受け、各施設の視察を行

いました。 

 ・電力・ガス・食料品等価格高騰重点支援給付金の支給について説明を受け、質疑を

行いました。 
 

■消防本部 

 ・火災予防条例の一部改正(急速充電設備、喫煙等に関する標識、蓄電池設備等)につ

いて説明を受け、審査を行いました。 

 ・所管事務調査では、消防本部の通信指令室、消防資機材、車両の説明を受け、施設

の視察を行いました。 
 

■市立病院 

 ・令和４年度病院事業経営状況について、患者数及び診療収益の状況、医業費用の状

況、収支の状況、病床利用率、診療科別在籍医師数について説明を受け、質疑を行

いました。 

 ・江別市立病院経営評価委員会について、議事内容の説明を受け、経営再建に向けた

ロードマップの主要取組項目について、進捗状況等の質疑を行いました。 
 

■陳情審査 

・委員会に付託された「高齢者の交通費助成を求める陳情」について、意見陳述を受

け、健康福祉部から説明を受けるなどした後、審査した結果、多数をもって趣旨採

択とすべきものと決しました。 
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     経済建設常任委員会の活動報告 

 
１．経済建設常任委員会の概要 

  ・定数 ８人 

  ・任期 ２年  

   委員長：石田 武史  副委員長：奥野 妙子 

   委 員：石川 麻美・稲守 耕司・岩田 優太・内山 祥弘・野村 尚志・本間 憲一 

  ・所管部署 

   経済部・建設部・農業委員会・水道部 

 

２．経済建設常任委員会の所管に係る主な市の事業 

 ■経済部 

 ・中小企業等経営強化法に基づく固定資産税特例について 

 ・旧岡田倉庫解体・移転復元工事請負契約の締結について 

 ・農作物生育状況調査 

 

■建設部 

 ・第２次江別市空家等対策計画の策定について 

 ・大型ロータリー除雪車の取得について 

 ・江別太南大通り整備工事請負契約の締結について 

 ・道道札幌北広島環状線の整備計画について 

 ・行政財産の用途廃止について（上江別東町の市有地売却） 

 ・契約締結の議決変更（新栄団地公営住宅建替Ｆ棟建築工事請負契約）について 

 

 ■水道部 

 ・大規模工事の概要について 

 ・江別市上下水道ビジョン中間見直し（案）について 

 ・料金請求を２か月請求にすることについて 
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     予算決算常任委員会の活動報告   

 
１．予算決算常任委員会の概要 

 ・定数 １２人 

 ・任期 ２年  

    委員長：本間 憲一  副委員長：佐々木 聖子 

        委 員：石田 武史・稲守 耕司・奥野 妙子・鈴木 誠・高橋 典子 

髙柳 理紗・徳田 哲・芳賀 理己・藤城 正興・吉田 美幸 

 ・所管事項 予算、決算及びこれに関連する事項 

 

２．予算決算常任委員会の主な活動状況    

   議会では、これまで予算と決算の審査は、特別委員会を設置し、審査を行ってきま

したが、令和２年からは、予算決算常任委員会を新たに設置し、他のすべての常任委

員会(総務文教、生活福祉、経済建設)所管の予算と決算について、一括して審査を行

っております。 

   これにより、一年を通して、予算から決算までの一体的な審査が可能となり、議会

のチェック機能がより効率的に発揮される仕組みになっております。また、審査にあ

たっては、税金の使い道を決める予算審査、正しく税金が使われたかを見る決算審査

において、市民目線でしっかりと審査することに努めております。     

   令和５年５月以降に江別市議会定例会に提案された案件は、以下のとおりです。 

 

・第２回定例会（６月）令和５年度一般会計補正予算（第２号） 

           令和５年度国民健康保険特別会計補正予算（第１号） 

・第３回定例会（９月）令和５年度一般会計補正予算（第３号）    

             令和５年度国民健康保険特別会計補正予算（第２号） 

             令和５年度介護保険特別会計補正予算（第１号）         

             令和４年度企業会計決算＊        

          （10月）令和４年度一般会計決算・特別会計決算＊  

 

    ＊企業会計：水道事業会計、下水道事業会計、病院事業会計  

＊特別会計：国民健康保険特別会計、後期高齢者医療特別会計、介護保険特別会計、

基本財産基金運用特別会計 
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議会広報広聴委員会の活動報告 

 
１．議会広報広聴委員会の概要 

 ・定数 ９人 

 ・任期 ２年  

    委員長：岡 英彦  副委員長：干場 芳子 

        委 員：石川 麻美・高橋 典子・高間 専逸・髙柳 理紗・徳田 哲・藤城 正興 

   吉田 美幸 

   ・所管事項 議会の広報及び広聴に関すること 

 

２．議会広報広聴委員会の主な活動状況 

■えべつ市議会だよりの発行 

議会活動をお知らせする広報誌として、えべつ市議会だよりを年４回発行し、各

戸への配布のほか、市議会ホームページで公開するとともに、市役所本庁舎情報公

開コーナー・市民会館等で配布しています。 

より充実した広報誌を目指し、今後も議会活動を分かりやすくお伝えできるよう

努力してまいります。 

 

■広報と広聴の取組 

議会フェイスブックから議会の活動を発信しているほか、市役所本庁舎戸籍住民

課窓口と市民会館のデジタルサイネージ（電子看板）を活用し、定例会の日程の告

知を行っております。 

また、本会議を傍聴された皆様に議会傍聴についてのアンケートに御協力をいた

だいております。 

 

■市民と議会の集い 

議会活動の報告と市民との意見交換を目的に、これまで様々な形式での開催を重

ねてまいりました。本年は、テーマを「どうする？ 防災・減災」と設定し、昨年と

同様に、ワークショップ形式で意見交換を行うとともに、市政全般の課題について

も広く御意見を伺う形としました。また、本年は新たに託児サービスを用意するこ

ととしました。 

皆様から頂いた御意見は、開催報告として、議会から市長に届けます。さらに、

意見交換の中で重要な課題と考えられるものにつきましては、各所管の常任委員会

で取り上げ、議論していく予定です。昨年は、手話言語条例制定後の取組状況につ

いて、生活福祉常任委員会で調査を行いました。 

各委員会の活動報告については、当日配付資料に記載しているほか、ホームペー

ジでも公開しています。また、議会活動を広く知っていただくための取組として、

各委員長による活動報告の動画配信も行います。 
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次回定例会のご案内 

１１月２８日／火曜日  令和５年第４回定例会初日 

１１月２９日／水曜日  （常任委員会開催予定） 

１１月３０日／木曜日  （常任委員会開催予定） 

１２月 １日／金曜日  （常任委員会開催予定） 

１２月 ４日／月曜日  （常任委員会開催予定） 

１２月 ５日／火曜日 （常任委員会開催予定） 

１２月  ７日／木曜日  一般質問 

１２月  ８日／金曜日  一般質問 

１２月１１日／月曜日  一般質問 

１２月１４日／木曜日  定例会最終日 

～本日はご参加いただき、誠にありがとうございました～ 
 

 今後とも、市民に開かれた市議会を目指して参りますのでよろしくお

願いいたします。 

※いずれも傍聴ができます。日程は変更される場合がありますので、

詳しくは議会事務局（011-381-1051）へ、お問い合わせください。 

ち 


